
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно с прояс-
нениями, местами небольшие или умеренные 
осадки в виде мокрого снега; на дорогах 
скользко; ветер западный, умеренный, места-
ми – порывистый; температура -4…+1.

30 ноября по области – переменная облач-
ность, местами небольшой снег; ветер запад-
ный, умеренный; температура ночью -5…-10, 
местами до -13, днём -3…-8.

1 декабря по области – облачно с проясне-
ниями, ночью без осадков, днём повсеместно 
небольшой снег; ветер юго-западный, уме-
ренный; температура ночью -8…-13, днём 
-2…-7.
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Губернатор Алексей Гордеев принял участие в 
сессии Центра стратегических разработок (ЦСР) 
«Пространственное развитие России: вызовы, 
возможности и новые идеи для региональной по-
литики», которая прошла в Москве в субботу,  
26 ноября 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 29 по 30 ноября:

29, вторник (пик с 3 до 6 часов), 
30, среда (пик с 3 до 6 часов). 

по данным www.gismeteo.ru.

Сообщения подготовили  
Валерий КАзАноВ, Анатолий ХРуСтАлёВ.

В обход Украины 

Валентин иВаноВ

«В этот день по этой двух-
путной электрифицирован-
ной железнодорожной вет-
ке пойдут первые поезда с 
людьми и грузами», — сказал 
Дмитрий Булгаков, который 
приехал в Воронежскую об-
ласть, чтобы проконтроли-
ровать ход строительства. 
Об этом в субботу, 26 ноября, 
сообщает ТАСС.

На сегодняшний день уча-
сток железной дороги дли-
ной около 26 километров, 
соединяющий Центральный 
федеральный округ и Ростов-
скую область, проходит по 
территории Украины (Луган-
ская область) практически 
вдоль границы с Россией. 
В результате поездам из не-

которых регионов на пути в 
Краснодар и Ростов-на-Дону 
приходится дважды пересе-
кать границу.

В апреле этого года на-
чалась укладка рельс и шпал 
на первом километре желез-
ной дороги в обход Украи-
ны. Длина объездной ветки 
должна составить около 120 
километров.

Напомним, что распо-
ряжение о строительстве 
объекта между населён-
ными пунктами Журавка 
(Воронежская область) и 
Миллерово (Ростовская 
область) премьер-министр 
Дмитрий Медведев под-
писал в сентябре 2015 года. 
Причиной стало ухудшение 
отношений между Москвой 
и Киевом.

В Воронеже уже в двадцатый раз проведён кон-
курс молодых супругов «Рай в шалаше». 

анастасия Воронина

В финале конкурса участвовали победители отбороч-
ных туров городских округов – молодые люди не старше 
тридцати лет, семейный стаж которых не превышает пяти 
лет. Супругам было необходимо выполнить домашние и им-
провизированные задания. В «Визитной карточке» супруги 
рассказывали друг о друге. В конкурсе «Поздравляем с юби-
леем» представляли в веселой форме своё семейное блюдо 
и делились рецептом его приготовления. В «Творческом 
союзе» демонстрировали вокальные и танцевальные номера 
в составе популярных групп или творческих коллективов 
поддержки. 

В завершение конкурса все пары – участники финала по-
лучили дипломы и подарки. А «Семейной парой года-2016» 
жюри единогласно признало Алену и Ивана Степановых из 
Коминтерновского района Воронежа. Супруги поразили и 
жюри, и публику представлением праздничного семейного 
блюда: они продемонстрировали чудеса «молекулярной кух-
ни» с использованием «волшебства в виде химического преоб-
разователя». Во время демонстрации блюда со сцены повалил 
дым. Степановы поспешили всех успокоить. «Химия» была 
не только в блюде, но и между ними, пошутили супруги. А 
из демонстрации свадебного платья Алёна и Иван  устроили 
фееричное световое шоу. Платье, работающее на радиочасто-
тах, распространяло по залу лучезарный свет, а молодожены 
исполняли шутливую песню про конкурс «Рай в шалаше» на 
мелодию Полины Гагариной «Нас миллионы».

семья

заместитель министра обороны России Дмитрий 
Булгаков сообщил, что железная дорога в обход 
украины будет введена в эксплуатацию на год 
раньше запланированного срока — 15 августа 
2017 года. 

На строительстве железной дороги в обход Украины.
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Валерий КаЗаноВ

Церемония прощания с 
капитаном Денисом Налёто-
вым проходила 26 ноября в 
Воронежском театре оперы и 
балета. С утра сюда потянул-
ся поток людей с венками, с 
большими букетами красных 
гвоздик и роз. Проститься 
с офицером-спецназовцем 
пришли тысячи воронежцев 
– родственники, знакомые, 
сослуживцы и те, кто даже не 
знал его.

Разговорился с мужчиной, 
который как-то обособленно 
держался от других: узнал, 
что он, оказывается, из того 
самого села, в котором родил-
ся Денис. 

– Сестра позвонила и сооб-
щила о трагедии. А ведь я смо-
трел по телевизору тот сюжет, 
где спецназ блокировал дом с 
засевшими бандитами. Ещё 
подумал о том, что это далеко 
и нас не касается. А вышло 
вон как! Ещё как касается, – 
сказал незнакомец.

Около 10.30 к входу подъ-
ехал чёрный микроавтобус, 
из которого спецназовцы 

на руках вынесли закрытый 
гроб. 

Погибли,  
спасая других

Трагедия случилась, когда 
прошла уже почти половина 
командировки воронежских 
силовиков в Ингушетии. 
Ранним утром 24 ноября в 
Назрани ввели режим кон-
тртеррористической опе-
рации. Спецназ заблокиро-
вал дома, где скрывались 
двое вооружённых бандитов. 
Мирных местных жителей 
эвакуировали. Предложили 
боевикам сложить оружие и 
сдаться властям, на что они 
ответили отказом и открыли 
огонь. При перестрелке бое-
вики были уничтожены. По-
несли потери и спецназовцы. 
Денису Налётову пуля попа-
ла под шлём, рана оказалась 
смертельной. Александра 
Богомолова ранили в руку 
и в грудь. Однако спасти его 
не смогли: он умер по дороге 
в больницу.

В доме, где скрывались 
бандиты, оказался тайник с 

большим количеством оружия 
и боеприпасов. Сотрудники 
ФСБ РФ нашли два само-
дельных взрывных устройства 
общей мощностью около 20 
килограммов в тротиловом 
эквиваленте, пять тротило-
вых шашек, четыре автомата 
Калашникова, более полутора 
тысяч патронов различно-
го калибра, прибор для бес-
шумной стрельбы и флаг с 
символикой, запрещённой в 
России международной тер-
рористической организации 
ИГИЛ.

Для 30-летнего Дениса На-
лётова это была уже седьмая 
командировка в Северокав-
казский регион. Ещё больше 
их за плечами 43-летнего 
начальника Воронежского ре-
гионального отряда спецназ-
начния ФСБ РФ Александра 
Богомолова. В составе миро-
творческих сил он находился в 
Косово, прошёл две Чеченские 
войны. Принимал участие во 
всех крупных операциях по 
освобождению заложников: 
выводил зрителей из захва-
ченного боевиками театра на 
Дубровке в Москве, прикры-
вал собою детей в Беслане. 
Дважды был серьёзно ранен. 
Награждён двумя орденами 
Мужества, медалями «За от-
вагу», ведомственными на-
градами.

Стоит помнить о тех, 
кто на передовой

Денис Налётов, окончив в 
2008 году Рязанское высшее 
воздушно-десантное команд-

ное училище, служил в де-
сантных войсках. В декабре 
2009 года его зачислили в ре-
гиональный отдел спецназна-
чения ФСБ России. Неодно-
кратно выезжал в служебные 
командировки, участвовал в 
контртеррористических опе-
рациях, выполняя задачи по 
обеспечению правопорядка и 
общественной безопасности 
на территории Северного 
Кавказа. За успехи в служеб-
ной деятельности дважды 
отмечался ведомственными 
наградами.

– Денис был исключитель-
но добрым, отзывчивым, без-
отказным и работоспособным 
человеком, – чуть сдерживая 
слёзы, рассказывал председа-
тель Совета ветеранов УФСБ 
России по Воронежской об-
ласти Вячеслав Астанков. 
– Я был первым командиром 
этого подразделения. Денис 
пришёл на службу, когда я уже 
уволился. Но я поддерживал 
постоянную связь с ребятами, 
поэтому хорошо знал его и 
Александра Богомолова. Они 
до конца выполнили свой 
воинский долг. На войне с 
террористами ребята наши 
гибнут ради нас. Об этом нель-
зя никогда забывать.

Бывший заместитель на-
чальника Воронежского ре-
гионального отдела специ-
ального назначения ФСБ 
РФ полковник Валерий Ста-
родубцев лично занимался 
подбором в органы Дениса 
Налётова. Ещё в Рязанском 
военном училище командова-
ние рекомендовало обратить 

на него внимание. И в нём они 
не ошиблись:

– С самого начала службы 
в спецподразделении Денис 
Налётов зарекомендовал себя 
отличным специалистом. Был 
добродушным, по-настоящему 
интеллигентным человеком, 
всегда готовым прийти на 
помощь. Пользовался авто-
ритетом в коллективе. А с 
Александром Богомоловым я 
был знаком ещё по прежнему 
месту службы в «Вымпеле». 
Скорбно, конечно, что всё так 
жестоко произошло. Потеря 
двух сотрудников спецназа 
для регионального отдела, да 
и в целом для спецназа России 
– страшная, невосполнимая 
утрата. Это серьёзно под-
готовленные люди, которые 
были готовы в любой момент 
выполнить поставленную за-
дачу. Своими жизнями они 
предотвратили гибель многих 
других людей.

Валерий Стародубцев от-
метил, что ведомство ока-
жет помощь родным. Как бы 
это пафосно ни звучало, но 
«спецназ своих никогда не 
бросает». 

Об этом говорили и на 
траурном митинге, в кото-
ром приняли участие члены 
правительства Воронежской 
области, Управления ФСБ 
России по Воронежской об-
ласти, федеральных струк-
тур, общественных органи-
заций. 

Руководитель Управления 
по взаимодействию с адми-
нистративными и военными 
органами правительства обла-

сти Борис Зинченко выразил 
родителям, жене, младшему 
брату Дениса Налётова слова 
соболезнования и искреннюю 
признательность семье за вос-
питание настоящего патриота, 
воина. Ему бы жить да жить! 
У него осталось двое детей – 
трёхлетняя дочь и полутора-
годовалый сынишка. Но пуля 
бандита оборвала жизнь офи-
цера. Чудовищно и несправед-
ливо! Двое сыновей остались 
и у Александра Богомолова 
(младшему – 11 лет).

Заместитель начальника 
УФСБ России по Воронеж-
ской области Юрий Фролов 
в своём выступлении отметил, 
что Денис Налётов очень «хо-
тел жить и служить». 

– Но 24 ноября скорбный 
список погибших сотрудников 
государственной безопас-
ности пополнился ещё двумя 
фамилиями. Они навсегда 
останутся в наших сердцах, – 
сказал он в заключение.

Траурная церемония дли-
лась около двух часов. И всё 
это время в голову назойливо 
лезли слова из стихотворения 
Владимира Высоцкого:

Почему всё не так? 
Вроде все, как всегда, 

То же небо – опять голубое, 
Тот же лес, тот 

же воздух и та же вода, 
Только он не вернулся из боя.

Капитана Дениса Налётова 
с воинскими почестями похо-
ронили на Коминтерновском 
кладбище – могила героя на-
ходится на Аллее Славы. 

На войне с террористами  
ребята наши гибнут ради нас

Сотрудника воронежского спецназа ФСБ РФ ка-
питана Дениса налётова, погибшего 24 ноября во 
время спецоперации против боевиков в назрани, 
похоронили 26 ноября на Аллее Славы Коминтер-
новского кладбища Воронежа. А его командира 
– начальника Воронежского регионального отдела 
специального назначения ФСБ РФ полковника 
Александра Богомолова – на кладбище города 
Балашиха Московской области.

подвиг
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Степановым –  
рай в шалаше

тамара гашимоВа

Сегодня за «круглый стол» 
«Коммуны» мы пригласили 
людей, которые не пона-
слышке знакомы со столь 
злободневной проблемой. 
Это учитель истории средней 
школы села Костино-Отделец 
Терновского района Мария 
Берестнева, руководитель от-
дела образования Ольховат-
ского района Воронежской 
области Александр Буряк, 
заместитель директора ка-
менской средней школы №1 
Оксана Гончарова и мама 

двух детей Марина Корикова 
из Боброва. 

– Министр образования 
Ольга Васильева, выступая 
сразу после своего назна-
чения в Совете Федерации, 
заявила о необходимости 
возродить в школе функ-
ц и ю  в о с п и т а н и я .  П о  е ё 
мнению, в последнее время 
школа была нацелена на 
дачу знаний в ущерб вос-
питанию…

Марина Корикова: – По-
моему, это аксиома. Школа 
всегда должна принимать са-
мое непосредственное участие 

в воспитании подрастающего 
поколения. Воспитание – это 
есть миропознание. Везде, где 
находится ребёнок, где обща-
ется с людьми – взрослыми 
или сверстниками, дома, на 
улице, в магазине, школе, 
так или иначе на него оказы-
вается влияние. Он каждый 
день узнаёт что-то новое, 
переосмысливает увиденное, 
услышанное. Так как же из 
этого процесса может выпасть 
школа? Именно в школьных 
стенах ребёнок получает мас-
су новых знаний, эмоций, 
здесь он учится общаться со 
сверстниками, учителями. Со-
шлюсь на собственный опыт 
в воспитании своего сына. 
Большую роль в этом деле 
играет классный руководи-
тель. Постоянно проводятся в 
классе праздники, различные 
конференции, спортивные 
состязания. Глеб занимается 
исследовательской работой 
и часто выезжает на конфе-

ренции с учителем в другие 
города, это так или иначе вос-
питывает у него уверенность 
в себе, ответственность, он 
постигает правила поведения 
в коллективе других свер-
стников.

Мария Берестнева: – На 
днях задала вопрос детям: кто 
вас воспитывает? Ответили 
предельно лаконично: семья 
и школа. Кто больше? «По-
ровну», – говорят. У меня 
же создаётся ощущение, что 
в нашей сельской школе мы 
всё-таки больше воспитываем, 
чем даём знания. Ни для кого 
не секрет, что деятельность 
педагогов в разы превышает 
интенсивность деятельности 
семьи. Но иначе и быть не 
может, так как именно учите-
ля являются специалистами в 
области психологии, а потому 
именно мы должны тесней-
шим образом взаимодейство-
вать с родителями.
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Воспитание как миропознание
актуальная тема | Проблема воспитания детей во все времена оказывалась  
в поле пристального внимания и педагогов, и родителей, и всех, кто так или иначе 
причастен к этому процессу
В бесконечных ток-шоу, которыми так любят зани-
мать прайм-тайм федеральные каналы, без устали 
муссируют случаи детской жестокости, ищут винов-
ных в пристрастии подростков к алкоголю, нарко-
тикам, компьютерным играм. Эксперты разного 
уровня с пеной у рта винят во всех подростковых 
бедах то родителей, то учителей, то тех и других. И, 
в конце концов, такие и не замечают, что уже давно 
выплеснули ребёнка с пенной водой. 

Поиск идей для  
региональной политики

Валентин петроВ

Главы ряда регионов РФ, 
представители инфраструк-
турных компаний, руководи-
тели направлений и эксперты 
ЦСР в ходе стратегической 
сессии провели сравнение 
между передовыми и отстаю-
щими регионами России и 
других государств, определи-
ли главные возможности для 
пространственного развития 
страны. 

Работали четыре тема-
тические секции. Участие в 
одной из них – «Институт 
губернаторства: нужна ли 
перезагрузка» – принял уча-
стие губернатор Алексей Гор-
деев. На ней обсудили цели 
и критерии эффективности 
работы глав регионов и целе-
вую модель распределения 

полномочий между федераль-
ным центром и субъектами 
страны. 

На секции «Конкурен-
тоспособные регионы» об-
суждались вопросы меж-
бюджетных отношений и 
распределения полномочий. 
На секции «Города для жизни 
и новая городская полити-
ка» говорилось о вызовах и 
возможностях городов как 
драйверов экономического 
роста, приоритетных сферах 
развития и моделях реализа-
ции федеральной политики. 
Участники секции «Инфра-
структурная интеграция и 
транспортная доступность ре-
гионов» рассмотрели вопросы 
конфигурации транспортно-
логистической системы для 
повышения интеграции ре-
гионов.

Контроль за выплатой заработной 
платы усилить

Губернатор Алексей Гордеев принял участие в селектор-
ном совещании по вопросам, связанным с задолженностью 
по заработной плате, которое провёл председатель Прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев.

В своем вступительном слове Дмитрий Медведев отметил, 
что около 70 тысяч человек по России не получили в ноябре 
заработную плату. В масштабах экономики цифра не такая 
большая – менее 4 млрд. рублей, а это ниже одного процента  
месячного фонда предприятий, которые имеют задолжен-
ность. По словам председателя Правительства РФ, основная 
причина образования долгов – отсутствие у организаций 
собственных средств. Оставшаяся часть задолженности 
возникла из-за несвоевременного перечисления денег из 
бюджетов всех уровней. Дмитрий Медведев обратил внима-
ние на необходимость укрепления платежной дисциплины и 
добавил, что Правительство РФ уже предусмотрело комплекс 
мер: утверждена «дорожная карта» по контролю за выплатой 
заработной платы, повышена административная ответствен-
ность работодателей. 

Выросло число вакансий
На Межрегиональной конференция работодателей 

Черноземья «Умные HR-технологии» обзор рынка труда по 
Воронежу и Воронежской области презентовала ведущий 
менеджер по маркетингу и связям с общественностью Head-
Hunter Валерия Иванова.

В настоящее время среднее число вакансий по Воронежской 
области выросло на 24 процента, для России тот же показатель 
составил 20 процентов. Как и раньше, на рынке востребованы 
менеджеры по продажам, IT-специалисты и финансисты, а 
также рабочий персонал, информирует  Агентство инноваций 
и развития экономических и социальных проектов на сайте 
innoros.ru.
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МегАпОлис

Валерий ВалентиноВ

Открывая встречу, глава 
города Александр Гусев от-
метил, что мнение по поводу 
того, что сейчас невозможно 
выбрать подходящие кадры из 
представителей молодёжного 
сообщества, считает ошибоч-
ным.

– На мой взгляд, молодые 
люди – это носители огром-
ного потенциала, которые 
готовы мобильно приспо-
сабливаться к изменениям 
которые происходят в мире, 
– подчеркнул мэр.

Александр Гусев далее рас-
сказал о кадровой работе, 
которая проводится в адми-
нистрации города. 

– У нас существует не 
только формальный резерв 
для того, чтобы правильно 
соблюсти процедуры по при-
влечению новых кадров и на-
значению на должность, но и 
начата подготовка по отбору 
наиболее перспективных со-
трудников для дальнейшего 
обучения их проектному мето-
ду, который будет внедряться 
в муниципалитете, – сказал 
глава города. 

Обращаясь к молодым ак-
тивистам, Александр Гусев 
дал им несколько советов, 
которые, на его взгляд, смо-
гут в дальнейшем привести к 
большим свершениям. 

– Первое и главное пра-
вило – непрерывность обу-
чения. Это всегда будет под-
держивать ваш статус как 
перспективных людей для 
назначения на должность. 
Второе – никогда не ждите, 
что вас приведут за руку и 
устроят на работу. Вы должны 
беспрерывно проявлять себя, 
выступать с инициативами, 
показывать работодателю, 
что у вас есть интерес к росту, 
совершенствованию навыков, 
– резюмировал мэр.

После этого ребята задали 
главе Воронежа вопросы, ко-
торые касались дальнейшей 
судьбы членов Молодёжного 
совета, сотрудничества мэрии 
с вузами города, готовящими 
будущих муниципальных слу-
жащих, и многие другие.

Подводя итоги разговора, 
Александр Гусев попросил 
участников встречи постоян-
но участвовать в жизни Во-
ронежа и его жителей.

– Мы надеемся, что вы 
продолжите разрабатывать 
проекты, будете высказывать 
свое мнение и свежий взгляд 
на решение вопросов, которые 
существуют в городской сре-
де, – отметил он.

Затем председатель Мо-
лодёжного совета, дублёр 
руководителя управления 
развития предприниматель-
ства, потребительского рынка 
и инновационной политики 
Николай Беляев провёл пла-
нерное совещание, на кото-
ром были подведены итоги 
деятельности общественного 
органа. По словам Беляева, ре-
ализованы проекты «7 шагов к 
Победе» и «Письмо Победы», 
посвящённые празднованию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, «Спортивный 
фестиваль «Сборная страны», 
объединивший около 90 меро-
приятий во дворах и парках 
города.

– Кроме того, действуют 
проекты «Пляж для людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья». Он за-
работал в июле текущего года 
и всего за оставшийся летний 
период там отдохнули более 
400 людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Благодаря проекту «Чистый 
двор» выявлено и приведено 
в порядок 225 дворовых тер-
риторий, – проинформировал 
Николай Беляев.

О своём новом проекте под 
названием «Центр объедине-
ния специалистов для помощи 
людям с ограниченными воз-
можностями здоровья» рас-
сказала дублер руководителя 
управления по работе с ад-
министративными органами 
и структурами гражданского 
общества Ольга Тимофеева. 
Его основная идея – органи-
зация пространства для взаи-
модействия двух социальных 
групп населения, которое 
поможет формированию на-
выков совместной жизнедея-
тельности. 

Носители огромного  
потенциала
В мэрии Воронежа прошёл День дублёра
Глава Воронежа Александр Гусев встретился с 
членами действующего и кандидатами в новый 
состав Молодёжного совета, а также активистами 
молодёжных организаций. Встреча прошла в рам-
ках Дня дублёра.

Валерий КазаноВ 

Организатором чтений, 
посвящённых истории пре-
бывания Петра I в Воронеже, 
выступает комитет областной 
думы по культуре и исто-
рическому наследию, кото-
рый возглавляет заместитель 
регионального парламента 
Сергей Рудаков. Открывая 
встречу, он приветствовал 
всех собравшихся от имени 
председателя областной думы 
Владимира Нетёсова. Вице-
спикер отметил, что «Пе-
тровские чтения» являются 
интересным, актуальным яв-
лением, которое восполняет 
определённую потребность в 
культурной жизни. 

– Это говорит о том, что в 
обществе есть спрос на исто-
рию, на петровский подход 
к решению государственных 
вопросов. Мы ведь говорим 
не просто о строительстве 
кораблей и любви к Воронежу, 
а, в первую очередь, о том, что 
крупные проблемы требуют 
крупных решений, на при-
нятие которых необходимо 
мужество первых лиц страны 
и региона. И здесь нельзя 
не отметить, что нынешняя 
ситуация перекликается с 
Петровской эпохой, – сказал 
Сергей Рудаков. 

Затем вице-спикер регио-
нального парламента вручил 
воронежцам почётные гра-

моты и благодарности Во-
ронежской областной думы 
– за вклад в сохранение и 
популяризацию историко-
культурного наследия эпохи 
Петра I и за активное участие в 
«Петровских чтениях». Среди 
награждённых – профессор, 
декан исторического факуль-
тета ВГУ Владимир Глазьев, 
профессор ВГУИТ Сергей 
Шахов, учредитель Воронеж-
ского регионального общества 
императора Петра Великого 
Николай Корнюшин, писа-
тель и историк Валерий Рас-
торгуев, краевед Владимир 
Елецких и другие. 

Перед участниками «Пе-
тровских чтений» высту-
пила Галина Скрипка – ру-
ководитель туристической 
компании из города Азова 
Ростовской области. Она 
ознакомила воронежцев с 
историей её города, особо 
остановившись на общих с 
Воронежем точках – Азов-
ских походах Петра Первого. 
По мнению Галины Скрипки, 
у Воронежа и Азова есть всё 
необходимое для выстраива-
ния «челночного внутренне-
го туризма». 

Последующее обсуждение 
вылилось в большой разговор 
о том, как региону создать 
качественный бренд городу 
Воронежу и укрепить свои 
позиции на рынке туринду-
стрии. 

ОбществО

Петровская эпоха  
и современность
В Воронежской областной думе  
прошли «Петровские чтения»
25 ноября в Парламентском центре состоялась 
научно-практическая конференция, посвящённая 
320-летию принятия Андреевского флага и реше-
нию Боярской думы «Морским судам быть!». 

Валентин иВаноВ

На Совете думы одним из 
центральных стал вопрос о 
ходе реализации мероприятий 
по оформлению права му-
ниципальной собственности 
на бесхозяйные инженерные 
сети и объекты коммунальной 
инфраструктуры. По словам 
руководителя Управления 
имущественных и земельных 
отношений Натальи Махорто-
вой, в нынешнем году на учёт 
было поставлено 24 объекта, 
сформированы пакеты доку-
ментов для регистрации права 

собственности на 21 объект 
инженерной инфраструктуры. 
Принято решение о признании 
права собственности на 38 
объектов инженерных сетей. 
На данный момент подготав-
ливаются первичные пакеты 
документов в отношении 428 
выявленных бесхозяйных объ-
ектов недвижимого имущества 
общей протяженностью 40,4 
километра. 

Но главный вопрос, как 
отметили депутаты, остаётся 
нерешённым – кому на баланс 
дальше будут переданы эти 
сети? 

– Ресурсоснабжающим ор-
ганизациям это невыгодно, 
– отметил депутат Александр 
Трубецкой. – Сейчас ситуация 
такова: они эксплуатируют 
сети, получают за это прибыль 
и не несут никакой ответствен-
ности. Наша задача – изменить 
подобную ситуацию.

Одним из вариантов реше-
ния проблемы, предложенным 
депутатами, стала возможность 
утверждения тарифа на ис-
пользование сетей для ресур-
соснабжающих организаций. 
Председатель Воронежской 
городской думы Владимир 

Ходырев предложил выйти с 
этой инициативой на област-
ной уровень. 

Депутат Сергей Колиух 
обратил внимание Натальи 
Махортовой на находящиеся 
в ведении города, но не обслу-
живаемые сети – ливневые 
канализации, мосты и путепро-
воды – с тем чтобы передать их 
на баланс эксплуатирующей 
организации. 

Депутаты также заслушали 
доклад и.о. директора МКП 
«Воронежтеплосеть» Викто-
ра Сазыкина о финансово-
хозяйственной деятельности 

предприятия за девять месяцев 
нынешнего года. МКП «Воро-
нежтеплосеть» продолжает 
нести убытки. Необходима 
программа модернизации с 
привлечением инвестора. В 
этой связи депутат Констан-
тин Ашифин выразил озабо-
ченность тем, из каких средств 
инвестор будет покрывать 
свои расходы:

– Не будет ли инвестор 
«отбивать» вложенные в убы-
точное предприятие деньги за 
счёт повышения тарифа? 

Виктор Сазыкин пояснил, 
что существует возможность 

в ы в е с т и  п р е д п р и я т и е  и з 
убытков за счёт модерниза-
ции и снижения потребления 
энергоресурса. Все эти усло-
вия необходимо будет зара-
нее обсудить с инвестором. 
Также было отмечено, что с 
1 января 2017 года вступит в 
силу закон о внесении изме-
нений в ФЗ «О концессион-
ных соглашениях», который 
позволит в течение срока 
реализации концессионного 
соглашения передать концес-
сионеру без проведения тор-
гов выявленные бесхозяйные 
объекты. 

Бесхозные сети ищут хозяина
Городская дума | В среду, 30 ноября, состоится пятнадцатое заседание Воронежской городской думы.  
Такое решение приняли депутаты на Совете думы. Также была согласована повестка дня

наталья СтолПоВСКаЯ

Валовой сбор сахарной све-
клы составил 5,8 миллиона 
тонн (по итогам 2015 года – 
4,1 миллиона тонн). Средняя 
урожайность – 477 центнеров 
с гектара, что на 105 центнеров 
выше показателей 2015 года и 
является рекордным показате-
лем за всю историю свекловод-
ства на воронежских полях.

Отличную динамику по-
казывает животноводство. 
В этом году регион вошёл в 
пятёрку лидеров по приросту 
поголовья коров и свиней. 
Производство молока в сель-
хозпредприятиях уже превы-
сило уровень 2015 года, что 
позволяет прогнозировать рост 
производства по итогам года на 
60 тысяч тонн (112 процентов к 
уровню 2015 года) до 536 тысяч 
тонн. Сохраняется бесспорное 
лидерство региона по темпам 
прироста производства молока 
(первое место в России!). Такие 
результаты стали возможны 
благодаря тому, что ежегодно 
на территории Воронежской 
области водится в эксплуата-
цию два-три новых молочных 
комплекса, каждый из кото-
рых рассчитан на содержание 
свыше 2000 голов крупного 
рогатого скота. Группой ком-
паний «Молвест» введён в 
эксплуатацию крупнейший в 
Европе молочный комплекс на 
5000 голов.

Успешно развивается в ре-
гионе мясной кластер. Во-
ронежская область – лидер 
по приросту производства 

свинины на убой (пятое место 
в Российской Федерации). По 
итогам 2016 года производство 
мяса на убой должно составить 
не менее 285 тысяч тонн. И это 
далеко не предел, потому что 
реализация инвестиционных 
проектов в животноводстве 
позволит в два раза увеличить 
производство мяса, на 30 про-
центов нарастить объёмы про-
изводства молока. Кроме этого, 
– даст толчок развитию рас-
тениеводства и производства 
концентрированных кормов.

Объёмы производства пи-
щевой и перерабатывающей 
промышленности в этом году 
должны составить не менее 106 
процентов к уровню 2015 года, 
и это обеспечит сохранение 
значительной доли воронеж-
ской продукции в общерос-
сийском объёме производства 
растительного и сливочного 
масла, маргариновой продук-
ции, сахара, сыров.

Будем с хлебом,  
мясом, молоком

Открывая торжественное 
собрание, губернатор Алексей 
Гордеев поздравил аграриев 
региона с профессиональным 
праздником:

– Мы завершаем очередной 
сельскохозяйственный год и 
задаём вопрос, каким он был, 

– отметил глава региона. – Ре-
кордные цифры говорят, что 
он был неплохим. Но, хорошо 
зная сельское хозяйство, я по-
нимаю, что нам надо совершить 
переход от количества к каче-
ству. Пусть наши показатели 
будут средними, но при этом 
сложатся хорошие, достойные 
и выгодные для производи-
телей сельскохозяйственной 
продукции цены. Чтобы селя-
нам нужно было не гнаться за 
рекордами, а иметь хорошую 
экономику. А жителям области 
радоваться, что у нас будет и 
хлеб, и мясо, и молоко. 

Губернатор подчеркнул, 
что АПК региона продолжает 
динамично развиваться. Ре-
зультаты налицо: по цифровым 
показателям работы сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Воронеж-
ская область входит в десятку 
регионов-лидеров Российской 
Федерации. И в этом виден 
огромный труд, честное от-
ношение к своему делу тех, 
кто трудится на селе, на пред-
приятиях по переработке выра-
щенной селянами продукции.

Алексей Гордеев поблаго-
дарил глав администраций 
районов, их заместителей и по-
мощников, ведающих сельским 
хозяйством. Поблагодарил 
руководителей коллективных 
предприятий, фермерский 
состав, индивидуальных пред-
принимателей, смежников, 
оказывающих помощь в период 
посевных и уборочных работ.

– Вы все – большой коллек-
тив, работающий на единый 
результат, – заметил губерна-
тор. – Но самые тёплые слова 
признательности и низкий 
земной поклон – труженикам 
села, работающим в полях и на 
фермах. Благодаря их труду, их 
рукам, создана крепкая продо-
вольственная безопасность Во-
ронежской области, но и наша 
способность кормить многие 
другие регионы. Будет продо-
вольствие – будет страна жить 
спокойно, уверенно и независи-
мо. Сегодня сельское хозяйство 
России – довольно успешная 
отрасль. Многие говорят, что 
это – благодаря политике, гос-
поддержке, агротехнологиям, 
наконец, – благодаря погоде. 
Но на самом деле мало кто 
подмечает, что главный успех 
сельского хозяйства связан с 
тем, что это полностью частный 
приватизированный сектор. 
Что у нас появились хозяева 
на земле. Сотни тысяч людей 
думают, что сажать, как сеять, 
каких коров покупать. Это – 
инициатива людей, и она явля-
ется основой успеха сельского 
хозяйства России. Я рад, что 
мы сегодня можем противо-
стоять и погодным стрессам, 

и даже когда у нас из пяти лет 
три года – засушливые, мы 
все равно добиваемся очень 
хороших результатов. Спасибо 
и низкий поклон труженикам! 
Желаю, чтобы следующий год 
был таким же удачным! За-
веряю: тот объём поддержки, 
который регион вместе с фе-
деральным центром оказыва-
ет сельхозпроизводителям, а 
это около девяти миллиардов 
рублей, мы будем сохранять 
и в следующем году. Успехов, 
счастья, благополучия!

… И сертификат  
на автомобиль

Самой волнующей частью 
праздника стало чествование 
тех, кто внёс наибольший вклад 
в развитие областного АПК. 
Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени 
награждён директор Научно-
исследовательского института 
экономики и организации агро-
промышленного комплекса 
Центрально-Чернозёмного 
района РФ Василий Закшев-
ский. Почётное звание «За-
служенный работник пищевой 
индустрии Российской Феде-
рации» присвоено главному 
технологу по проектированию 
молочных продуктов ПАО 
«Молочный комбинат «Воро-
нежский» Александре Мерз-
ликиной, генеральному дирек-
тору ООО «Борисоглебский 
мясоконсервный комбинат» 
Вячеславу Очневу, генераль-
ному директору АО «Воронеж-
ский экспериментальный ком-
бикормовый завод» Виктору 
Ланкину. Почётное звание «За-
служенный экономист Россий-
ской Федерации» присвоено 
заведующей отделом Научно-
исследовательского института 
экономики и организации агро-
промышленного комплекса 
Центрально-Чернозёмного 
района РФ Ирине Меренковой. 
Почётное звание «Заслужен-
ный работник сельского хозяй-
ства Российской Федерации» 
– главному агроному ООО 
«АгротехГарант» Александру 
Губанову. Звание «Почётный 
работник агропромышлен-
ного комплекса России – ди-
ректору производственного 
хозяйства «ЭкоНиваАгро» – 
Левобережное» (Лискинский 
район) Роману Литвинову, 
генеральному директору ООО 
«Никольское» (Таловский 
район) Николаю Казьмину, 
главному ветеринарному вра-
чу Лискинской станции по 
борьбе с болезнями животных 
Николаю Алексееву, директору 
ООО «Третьяковское» (Бори-
соглебск) Виктору Ширяеву, 
главному агроному админи-
страции Верхнемамонского 

района Виктору Тюленеву, 
генеральному директору ООО 
«Им. Тельмана» (Лискинский 
район) Ивану Старых.

Победителей экономическо-
го соревнования в номинации 
«Лучший по профессии», а так-
же других передовиков сельско-
хозяйственного производства и 
перерабатывающей промыш-
ленности – всего 32 человека 
– по традиции наградили ав-
томобилями. Сертификаты на 
новые «Лада Гранта» получили 
оператор машинного доения 
из сельскохозяйственной ар-
тели «Рассвет» (Павловский 
район) Валентина Глущенко, 
оператор свиноводческих ком-
плексов и механизированных 
ферм по обслуживанию мо-
лодняка на доращивании ООО 
«Селекционно-гибридный 
центр» (Верхнехавский рай-
он) Гасанов Зульфгар Исраил 
Оглы, оператор по уходу за 
подсосными свиноматкам ООО 
«Агроэко-Восток» ( Таловский 
район) Ольга Лычагина, до-
ярка ООО «Агротех-Гарант» 
Ростошанский (Эртильский 
район) Наталья Пастушкова, 
оператор по доращиванию 
крупного рогатого скота ОАО 
«Маяк» (Лискинский район) 
Ольга Олейникова, оператор 
по искусственному осемене-
нию крупного рогатого скота 
ООО«Елань-Агро» (Таловский 
район) Наталья Миляева, ком-
байнер ИП глава КФХ Князев 
А.В. (Хохольский район) Ни-
колай Михеев, тракторист-
машинист на возделывании 
сахарной свеклы ООО «Нива» 
(Калачеевский район) Вячес-
лав Петров и другие.

Одна из удостоенных столь 
солидной награды – Валентина 
Глущенко – трудится дояркой 
15 лет.

– Работа тяжёлая, но люби-
мая, – честно призналась Ва-
лентина Васильевна. – Кто-то 
уезжает из села, кто-то остает-
ся. А дело там есть для каждого. 
Для меня село Берёзово, пре-
жде всего, родина. Мне не всё 
равно, что с ней будет завтра. 
Так же и моим родным. Так же 
и тем, кто отмечает нас – селян 
– за работу. Хорошо, что мы 
понимаем друг друга, видим, 
как меняется труд на ферме, 
жизнь на селе.

Перерабатывать  
по-новому

Успехи перерабатывающей 
промышленности были бы не-
мыслимы без значительного 
вклада в производство круп-
ных агропромышленных пред-
приятий и холдингов. За вклад 
в производство продукции 
сельского хозяйства перераба-
тывающей промышленности 

благодарностью губернатора 
Воронежской области награж-
дён коллектив АХ «ЭкоНива-
Агро» за интенсивное развитие 
отрасли молочного скотовод-
ства на территории Лискинско-
го, Бобровского, Каменского 
районов. Почётным знаком 
правительства Воронежской 
области «Благодарность от 
земли Воронежской» награж-
дены: компания «Заречное», 
ООО «АПК Агроэко», ООО 
«Лискобройлер», ООО «Пти-
цепром «Бобровский», ЗАО 
«Центрально-Черноземная 
плодово-ягодная компания».

Переработчики развивают 
не только традиционные от-
расли, но и осваивают новые 
для региона направления, как 
например, глубокая переработ-
ка зерна в глютен и мальтозную 
патоку. За высокие достижения 
в сфере переработки сель-
скохозяйственной продук-
ции награждены коллективы 
УК «Продимекс-Сахар», АО 
«Молвест», АО «Воронежская 
хлебная компания»

Кроме того, знаком отличия 
«За заслуги перед Воронеж-
ской областью» за безупреч-
ную и эффективную службу в 
органах местного самоуправ-
ления, достигнутые высокие 
показатели в работе, большой 
личный вклад в социально-
экономическое развитие Во-
ронежской области и в связи 
с 60-летием со дня рождения 
был награждён глава админи-
страции Ольховатского му-
ниципального района Иван 
Резник. Глава администрации 
Павловского муниципального 
района Юрий Русинов получил 
Благодарность губернатора 
Воронежской области за много-
летнюю плодотворную трудо-
вую деятельность и большой 
личный вклад в социально-
экономическое развитие Пав-
ловского района.

От имени всех аграриев 
региона с ответным словом 
выступил директор ООО «Аг-
ротехГарант Пугачёвский» 
(Аннинский район) Александр 
Лепинский. Поблагодарив 
губернатора за постоянное и 
пристальное внимание к отрас-
ли, за поддержку АПК, которая 
вдохновляет аграриев работать 
ещё энергичнее, он вручил 
главе региона символический 
подарок от всех селян – икону 
покровителя земледельцев 
святителя Спиридона.

Алексей Гордеев ещё раз по-
благодарил тружеников села за 
совместную работу.

– Спасибо, что Воронежская 
область звучит сегодня на всех 
сельскохозяйственных полях 
страны, и все знают, что Воро-
неж – это круто. А это всё вы, 
– заключил губернатор.

Земли воронежской хозяева
аПК | В минувшую пятницу в Воронеже состоялось торжественное собрание, посвящённое профессиональному празднику –  
Дню работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности. Аграриев поздравил губернатор Алексей Гордеев

Предварительные итоги 
сельскохозяйственного 
года говорят о том, что 
он оказался удачным 
практически по всем 
показателям. Валовой 
сбор зерновых составил 
4,7 миллиона тонн (по 
итогам 2015 года – 4,1 
миллиона тонн). По-
сле завершения убор-
ки кукурузы на зерно 
ожидается рекордный 
в истории региона уро-
жай зерновых культур, 
который составит 4,8 
миллиона тонн (предыду-
щий рекордный урожай 
зерновых в регионе со-
брали в 2008 году – 4,52 
миллиона тонн). 
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На сцене – главные герои праздника. Награду из рук губернатора Алексея Гордеева  
получает Ирина Меренкова.

Доярка Валентина Глущенко получила  
сертификат на автомобиль «Лада Гранта».
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Александр Буряк: – Под 
«образованием» в Законе «Об 
образовании в Российской 
Федерации» предельно точно 
и понятно определяется «це-
ленаправленный процесс вос-
питания, обучения в интересах 
человека, семьи, общества». 
Школа всегда занималась и 
занимается воспитанием детей. 
Тут и сомнений никаких быть 
не может. Дмитрий Иванович 
Менделеев в своё время сказал: 
«Знания без воспитания, что 
меч в руках сумасшедшего». 
И как мне кажется, к этому 
уже ничего добавлять не надо. 
Однако ведущее место в воспи-
тании детей отводится всё-таки 
родителям. А школа должна 
им помогать. Чем лучше будет 
налажен диалог между школой 
и семьей, тем успешнее будет 
осуществляться процесс вос-
питания. 

Оксана Гончарова: – На мой 
взгляд, у школы несколько 
иные функции. Она должна 
сделать все возможное, чтобы 
обучить ребенка, расширить 
его кругозор, предоставить 
возможность для его само-
реализации, для раскрытия и 
проявления его способностей. 
И в этом деле учителя и ро-
дители должны (обязаны!) 
идти рука об руку. Насколько 
продуктивно будет такое взаи-
модействие, зависит во многом 
от мастерства педагога.

– А как семья должна вли-
ять на ребёнка с точки зрения 
учителя?

Александр Буряк:  – Все 
мамы и папы мечтают, чтобы 
их ребёнок вырос добрым, 
честным и отзывчивым чело-
веком. Родителям необходимо 
помнить, что любой ребёнок – 
это личность. Важно как можно 
ближе быть к сыну или дочери, 
уделять внимание каждой ме-
лочи, разбирать возникающие 
проблемы, давать уверенность 
в том, что всё наладится. Не 
надо ждать, что сын или дочь 
станут такими же, как вы, не 
разрушайте их судьбу. Ребёнок 
вправе сам сделать свой выбор. 
Уважайте его мнение. Дружите 
с ним, поддерживайте его во 
всех начинаниях, чтобы он 
чувствовал себя нужным, вос-
питывайте своим примером. 
Правда, подобное возможно 
лишь в том случае, когда роди-
тели пользуются авторитетом 
у ребёнка. 

Оксана Гончарова: – Одно-
значно, что в семье должны 
царить взаимопонимание, со-
гласие и любовь. Хорошо, когда 
дети видят красоту отношений 
между родителями, их положи-
тельные привычки, становятся 
свидетелями их общения с по-
рядочными людьми. Каждый 
ребенок должен жить в атмо-
сфере искренности и доброты. 
Родители же в свою очередь 
просто обязаны научить своё 
чадо понимать слова «можно», 
«надо», «нельзя», что хорошо, 
а что плохо.

Мария Берестнева: – Без-
условно, воспитание ребён-
ка происходит в семье, здесь 
развивается и формируется 
личность человека. Но, тем не 
менее, школа была, есть и оста-
нется одним из социальных 
институтов, обеспечивающих 
воспитательный процесс и ре-
альное взаимодействие ребён-
ка, родителей и социума. Дома 
ребёнок должен быть окружён 

любовью, но в современной 
семье ему этого не хватает. Для 
него важно, чтобы его любили 
таким, какой он есть. Именно 
в семье закладывается фун-
дамент добра, порядочности, 
ответственности, а в школе эти 
качества развиваются. 

Марина Корикова: – У нас в 
семье двое детей. Сыну Глебу 
девять лет, он учится в третьем 
классе бобровской средней 
школы №2, и дочка Арина, ей 
два года. В воспитании ребён-
ка, как и в любом деле, важно 
помнить о результате, которого 
семья желает достичь. Как у 
каждого учителя есть план уро-
ка, годовой план, так и в семье 
должен быть разработан план 
воспитания своего ребёнка. 
Его лучше разбить на сроки 
по различным направлениям 
– это спортивное воспитание, 
эстетическое, нравственное, 
творческое. Роли взрослых в 
семье могут и должны быть 
распределены: кто-то отвечает 
за спорт, кто-то – за учёбу, а за 
воспитание – все вместе. Я не 
скидываю со счетов в этом деле 
бабушек и дедушек, друзей, 
близких родственников.

– В чём, на ваш взгляд, кро-
ются причины недопонимания 
между родителями и учителя-
ми?

Марина Корикова: – Все 
родители, как правило, счита-
ют, что именно их дети самые 
лучшие, умные и воспитанные, 
и когда к ним возникают вопро-
сы со стороны учителей, то не 
всегда находят взаимопонима-
ние. Как такого избежать? Пре-
жде всего постараться понять, 
что учитель – не враг вашему 
ребёнку.

Александр Буряк: – Как пра-
вило, недопонимание между 
родителями и педагогами вы-
звано несколькими причинами. 
Одна из них – стиль семейного 
воспитания. Так, например, 
если в семье «либеральнича-
ют», то рекомендации клас-
сного руководителя могут рас-
сматриваться родителями как 
чересчур авторитарные. Не-
маловажной причиной недопо-
нимания являются личностные 
особенности как тех, так и дру-
гих. Замкнутый, эмоционально 
холодный человек с трудом 
идёт на контакт с педагогом. 
А настоятельные рекоменда-
ции учителя рассматриваются 
через призму недоверия. Че-
ловек, склонный к упрощению 
действительности, не будет 
придавать должного значения 
той или иной, неблагополуч-
ной с точки зрения педагога, 
ситуации. Правда, иногда ре-
комендации или замечания 
учителя не всегда могут носить 
тактичную форму и быть педа-

гогически корректными. Безу-
словно, данный факт приводит 
к искусственному разрастанию 
даже незначительного кон-
фликта. Более того, причиной 
недопонимания может послу-
жить разница в возрасте. Как 
правило, к рекомендациям 
опытного учителя родители 
прислушиваются с большим 
вниманием, чем к советам его 
молодого коллеги. Поэтому 
начинающему специалисту 
требуется приложить немало 
усилий, чтобы родители стали 
по-настоящему прислушивать-
ся к его мнению. 

Оксана Гончарова: – Про-
блемы и сложности во взаимо-
отношениях между учителями 
и родителями школьников 
существовали всегда, однако 
на сегодняшний день они стали 
наиболее заметными. Ядро про-
блемы, на мой взгляд, кроется 
в том, что и у педагов, и у мам 
и пап имеются свои представ-
ления о том, что именно вклю-
чают в себя такие понятия, как 
«качественное образование» и 
«хорошее воспитание». Поэто-
му по-разному представляются 
и пути к достижению постав-
ленной цели.

Мария Берестнева: – Работа 
с родителями всегда считалась 
одной из самых трудных в 
педагогической деятельности. 
Родители учеников являют-
ся основными участниками 
образовательного процесса, 
с которыми делятся усилия 
и ответственность за итоги 
педагогической работы. Они 
нуждаются, прежде всего, в 
информировании со стороны 
школы. Им важно чувствовать, 
что они нужны школе. А для 
этого следует работать с ними 
постоянно и системно. 

– Расскажите о практиках 
совместной работы по воспи-
танию детей, которые успешно 
существуют в ваших учебных 
заведениях.

Александр Буряк: – Если 
взять наш, Ольховатский, рай-
он, то они сложились факти-
чески во всех образовательных 
учреждениях района. Сотруд-
ничество родителей с педагоги-
ческим коллективом учебного 
заведения, в котором учится 
ребенок, является непремен-
ным условием стабильности 
семьи и нормального развития 
школьника, раскрытия и раз-
вития в нём лучших качеств. 
Основные же формы работы 
– тематические родительские 
собрания совместно с медуч-
реждениями, органами право-
порядка, МЧС, лекторий для 
родителей, открытые уроки, 
посещение неблагополучных 
семей, консультирование роди-
телей, правовое просвещение, 

организация здорового образа 
жизни ребёнка в семье и школе, 
школьный Совет профилакти-
ки, где проводится работа по 
профилактике правонаруше-
ний среди школьников. Сложи-
лась уже и система совместного 
проведения традиционных 
семейных праздников и клас-
сных часов: концерты ко Дню 
матери, Дню семьи, совместные 
экскурсии, походы. А ещё про-
ходят тематические выставки 
рисунков – «Портрет семьи», 
классные часы «Семейные 
реликвии», «Хорошо, что есть 
семья», спортивные праздни-
ки «Веселые старты», «Папа, 
мама, я – спортивная семья», 
беседы с родителями «Что та-
кое семейные традиции?».

Оксана Гончарова: – У нас раз-
вита система государственно-
общественного управления. 
Есть Совет, создан Фонд под-
держки развития школы «Ин-
новация», действует Попечи-
тельский совет, общешкольный 
родительский комитет, детская 
организация «Школьная ре-
спублика», президент которой 
входит в состав Совета школы. 
С сентября 2016 года в числе 
десяти школ Воронежской об-
ласти работаем как пилотная 
школа Российского движе-
ния школьников. РДШ – это 
общественно-государственная 
детско-юношеская органи-
зация, деятельность которой 
целиком сосредоточена на 
развитии и воспитании ребят. 
Считаем, что это движение 
поможет детям полнее рас-
крыться в плане творческом 
и образовательном. Сама я от-
ношусь очень положительно к 
созданию такой организации. 
Все новое, как правило, сна-
чала настораживает, особенно 
старшее поколение. Дети же 
«окунаются» в это новое с 
головой. В начале нынешнего 
учебного года стартовал проект 
«В наших традициях – связь 
поколений». Он осуществля-
ется на средства гранта Благо-
творительного фонда Елены и 
Геннадия Тимченко совместно 
с администрацией Каменского 
района и нашей школой. Все 
мероприятия для участников 
бесплатны, включая ежемесяч-
ные мастер-классы актерского 
мастерства. В ходе проекта 
дети, их родители, бабушки и 
дедушки принимают участие в 
подготовке, разработке и напи-
сании сценария, изготовлении 
декораций, и непосредственно 
самой театрализованной рекон-
струкции старинных традиций. 
Мы готовим к показу драму 
«Лодка», премьера которой 
намечена на 15 декабря. Это 
драма о жизни, обычаях и тра-
дициях казаков. 

Мария Берестнева: – Успех 
сотрудничества семьи и шко-
лы обеспечивается и через 
проведение совместных ме-
роприятий. Центром патрио-
тического воспитания в селе 
Костино-Отделец является 
музей «Отдельские истоки». 
Передача социальной памяти 
своей малой родины, истории 
знаковых мест – есть одна из 
ступеней социализации лич-
ности, через которую у ребят 
начинает складываться общее 
мировоззрение. Дети интересу-
ются своими корнями, состав-
ляют родословные. А ещё вы-
саживаем деревья, участвуем в 
мини-экспедициях к старожи-
лам, пишем исследовательские 
работы. К 70-летию Победы 
воплотили в жизнь проект «Два 
героя, две судьбы», установив 
мемориальные доски Героям 
Советского Союза – В.Е. Вла-
сову и М.А. Маренкову. В музее 
часто проводятся открытые 
уроки, встречи, устные журна-
лы, краеведческие чтения. Цель 
наших совместных программ 
– воспитание чувства любви к 
родительскому дому, родному 
селу, гордости за односельчан.

Марина Корикова: – Ин-
ститут классного руководи-
теля – наглядный пример со-
вместного воспитания детей. 
Регулярность и качество про-
ведения родительских собра-
ний говорит о работе учителя 
как классного руководителя. 
Постоянные посещения роди-
телями таких собраний уже 
говорит об их отношении к про-
цессу воспитания своих детей. 
В школе каждую неделю мой 
сын ходит на внеурочную дея-
тельность «Проект», которую 
проводит их учитель Ирина 
Николаевна Резник. Там они 
обсуждают работы, публично 
защищают их. Глеб неодно-
кратно принимал участие в 
конкурсах Всероссийского и 
регионального уровня и стано-
вился победителем. Опыты мы 
проводим всей семьёй. Ведём 
дневник наблюдений, делаем с 
папой и дедушкой конструкции 
капельного полива и парника. 
Методику и план исследова-
тельской работы я предлагаю 
сама, так как я совмещаю две 
должности – мамы и учителя 
биологии. 

– В последнее время принято 
жаловаться на современных 
детей и подростков. И учиться 
не хотят, и хамят, и учителей 
ни в грош не ставят. Неужели 
всё так плохо? Хотелось бы от 
вас услышать, какой он сейчас, 
современный школьник?

Марина Корикова: – У него 
гораздо больше возможностей, 
больше информации, чем у его 
сверстников даже пять-десять 

лет назад. Наша задача – не 
дать ему проводить время бес-
цельно, что бы потом не было 
мучительно больно.

Мария Берестнева: – Со-
временный школьник – какой 
он? Этот вопрос я задала самим 
детям. Вот что они сказали 
сами о себе: мы – развитые, 
любознательные, умные, эру-
дированные, агрессивные, ин-
формированные. Могу доба-
вить, что информация, которую 
получают через сети Интернет, 
настолько огромная, что дети 
не могут её уложить, исчезает 
внутренняя работа. Как бы там 
не было: дети остаются детьми, 
и мы, взрослые, виноваты, что 
воспитываем в них уже другие 
качества: успешность любым 
путём, предприимчивость, не-
померное лидерство. Сегодня 
уже не вызывает сомнений тот 
факт, что современный ребё-
нок не такой, каким был его 
сверстник несколько десяти-
летий назад. И не потому, что 
изменилась природа самого 
ребёнка или закономерности 
его развития. Принципиаль-
но изменилась сама жизнь, 
предметный и социальный 
мир, ожидания взрослых и 
детей. Министр образования 
Ольга Васильева отметила, что 
в сегодняшних школьниках 
нет здорового любопытства, 
для них главное – понять, что 
они конкретно будут с этого 
иметь. Вот эта меркантиль-
ность страшна! 

Александр Буряк: – Более 
20 лет я работаю в систе-
ме образования и наблюдаю, 
как одна историческая эпоха 
приходит на смену другой, 
как одно поколение уходит, 
а другое приходит. И на каж-
дом историческом этапе под-
ростки, школьники имеют 
свои особенности. Подростки 
советской школы собирали 
макулатуру и металлолом, ша-
гали строем с горном в руках, 
вели тимуровскую работу, ез-
дили на картошку. Дети были 
заняты, присмотрены, по-
сещали кружки, библиотеки, 
участвовали в художественной 
самодеятельности. Но и все-
таки находились взрослые, 
которые были недовольны 
подрастающим поколением. 
Подростки 90-х, как и вся стра-
на, оказались, на мой взгляд, 
в очень сложной ситуации. 
Старые принципы были разру-
шены, новые еще не найдены. 
И взрослые, и дети, получив 
свободу,  не знали, что с ней 
делать. Разгул криминала, 
желание иметь деньги и власть 
привлекали подростков. И 
это, естественно, вызывало 
недовольство взрослых. Со-
временные школьники также 
впитывают черты общества, 
в котором живут. Они дина-
мичны, активны, мобильны. 
Они лучше нас умеют ори-
ентироваться в информации, 
более свободно чувствуют 
себя в мире. По сравнению со 
сверстниками из 90-х, нынеш-
ние подростки более благо-
разумны. Например, большое 
внимания уделяют своему 
здоровью. Сегодня очень рас-
пространен в молодежной 
среде лозунг «Здоровым быть 
модно!». И это тоже вызывает 
симпатию к современным под-
росткам. Словом, дети всегда 
остаются детьми. Наша задача 
– сохранить те вечные ценно-
сти, в которых они и должны 
воспитываться.

Воспитание как миропознание

Мария Берестнева.                                 Александр Буряк.                                    Марина Корикова.                                   Оксана Гончарова.

Ясные дни
2 декабря 2016 года исполняется 85 лет  
со дня рождения известного 
воронежского поэта Геннадия Луткова
Геннадия Яковлевича нет с нами уже более 
двадцати лет, и рядом с его именем всегда теперь 
будут стоять эти строгие слова: печаль и память. 
Но печаль, мы знаем, может быть и светлой. О 
горьком, трагическом в жизни Геннадия Луткова 
сказано уже немало, в том числе и автором этих 
строк. Но были в жизни поэта и другие годы – 
распахнутые, солнечные, согретые теплом и 
надеждой. Это время – условно говоря, между 
неволей и наветом – и есть растянувшееся почти 
на два десятилетия (середина шестидесятых – 
середина восьмидесятых) жизненное и творческое 
лето Геннадия Луткова. 

александр НестругиН

Он пишет жадно, в 
охотку, много публикует-
ся в Воронеже, в Москве. 
Не всё из написанного 
выдержало проверку вре-
менем, но есть строки, с 
которыми жалко (да и 
не нужно) расставаться. 
Это и уже вошедшее в 
антологии стихотворение 
«Село, освобождавшее 
Европу», и негромкие 
«изначальные» стихи – 
те, в которых рядом с 
поэтом живут, согревая 
его и нас своим дыханием, 
река и лес, пойма и поле, 
камыши и облака. По сло-
ву поэта, «родное меряет 
душа//лишь ей одной 
известной меркой». «Из-
мерить» мерку, с которой 
приходит в мир душа 

поэта, в земном бытовании не дано никому; но мы можем 
прикоснуться к тому, чего она касалась:

Кузнечик давнее пиликает,
Без всякой скрипки на плече,
И золочёные пылинки
Толкутся в солнечном луче.
Эти «золочёные пылинки» – вроде и не метафора 

вовсе, но ведь явно что-то большее, чем просто деталь, 
подробность безмятежного летнего дня… Может быть, 
это жизни наши, надежды наши; что они, если не пылин-
ки пред ясным горним светом? Подумаешь так – и уже 
совсем по-другому всматриваешься, вслушиваешься в 
то, что живёт, проступает там, за этими безыскусными 
строками. И, думая о своём, почему-то веришь поэту, 
когда он говорит:

Всё ещё дышит: и травы, и пни,
Свет заливает лужайки по-летнему.
Осени первые звонкие дни,
Первые ясные. И не последние.
Пусть они останутся с нами именно такими, дни поэзии 

Геннадия Луткова, – звонкими, ясными. И – наперекор 
угрюмому календарю – не последними.

Николай Кардашов
лискинский район

На просторной выставочной 
площадке собрались люди не-
равнодушные, чьё увлечение 
стало профессиональной дея-
тельностью, требующей кро-
потливости, сочетания знаний, 
умений и навыков. Представ-
ленные на выставке-фестивале 
работы действительно поража-
ли людей самого изысканного 
вкуса своей самобытностью, 
совершенством, высокой тех-
никой исполнения. А главное 
– благодарной исторической 
памятью мастеров, хранящих и 
передающих искусство старин-
ных русских промыслов. Как 
создаётся необычное из при-

вычного, рассказали и показали 
на мастер-классах искусни-
ки бисероплетения, вязания, 
вышивки, резьбы по дереву, 
лозоплетения, изготовления 
кукол и пошива старинной на-
циональной одежды, создания 
настоящих шедевров из бумаги, 
кожи, бересты и глины.

Воистину народным духом 
были пропитаны красавицы 
куколки-шкатулки, сработан-
ные рукодельницами Пенсион-
ного фонда города Лиски. Радуя 
своим изяществом, игрушки к 
тому же оказались и функ-
циональными. Внутри куколок, 
одетых в наряды светских дам 
с собачками, зонтиками, веера-
ми, можно хранить бижутерию, 
заколки для волос и множество 

других женских штучек. Осо-
бым великолепием блистали 
куклы-модницы в народных 
русских костюмах – «Русская 
красавица» в ослепительно 
красном сарафане и искусно 
вышитой рубахе и «Красави-
ца Воронежской губернии», 
одетая в традиционный наряд 
нашей землячки из XIX века.

Наши прапрабабушки в сво-
их нарядах умели тонко сочетать 
фантазию, исконно русские тра-
диции и тогдашнюю моду. Пока-
зывая полный набор понёвного 
комплекта русской женщины 
XIX века, Татьяна Кожеурова 
с увлечением неравнодушного 
мастера рассказала коллегам об 
особенностях и предназначении 
каждого элемента этой само-
бытной одежды: понёвы, руба-
хи, завески, покромки, мониста 
и каскада бус, серёг-янтариков 
и пушков, головных женских 
уборов – кички, сороки, кокош-
ника, шалей и подшалков. Всё 
это, сделанное умелыми рука-
ми, точно воспроизводит и сам 
костюмный набор женщины-
крестьянки, и сельские тради-
ции той далёкой эпохи. Для 
многих участников фестиваля, 
особенно молодых, интересно 

было узнать, что, например, 
рубаха замужней женщины 
украшалась богаче и ярче, чем 
рубахи девиц. И каждая жен-
щина в своём «шкафу»-сундуке 
имела целый набор рубах для 
всех случаев жизни: будничные, 
праздничные, воскресные, для 
престольного праздника, для 
венчания… А головные уборы, 
состоящие из кички (волосник-
подзатыльник), сороки, кокош-
ника, были обязательным на 
Руси для всех женщин. Обычай 
не позволял им ходить с не-
покрытой головой даже дома. 
Причём кичку и сороку носили 
ежедневно лишь до рождения 
первого ребёнка, а после – толь-
ко по выходным дням, надевая в 
будни шаль или платок.

– Я постаралась в представ-
ленном костюме передать всю 
его уникальность и красоту, 
– подытожила свой рассказ и 
показ Татьяна Кожеурова. – И 
дальше постараюсь не оста-
навливаться в изучении всего 
многообразия русского народ-
ного костюма. Буду продол-
жать собирать о нем крупицы 
информации и доносить свои 
знания до друзей, знакомых, 
всех увлеченных людей.

Красота монист и каскада бус
русь мастеровая | В санатории «Радон» восьмой раз состоялся фестиваль народного творчества «Вместе – мы Россия»
Этот «бал рукоделия», инициированный восемь 
лет назад заместителем директора санатория 
Зоей Кузьминой, в нынешний раз раздвинул свои 
географические границы, собрав мастеров народного 
творчества из шести районов Воронежской области 
– Каширского, Новохопёрского, Рамонского, 
Россошанского, Павловского и Нижнедевицкого. 
Вместе с лискинскими мастерами свои самобытные 
работы в здравнице у озера Богатое показали более 
тридцати мастеров, не дающих исконно народным 
промыслам кануть в реку забвения.

Вот такие куклы сработаны мастерицами народного промысла.

Поэт Геннадий Лутков.
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Соприкасаясь  
с вечностью…
Ноябрьский выпуск журнала «Подъём» 
открывается рассказами  
Татьяны Грибановой (Орёл) 
иван алеКсаНдров

Живой язык повествования, мастерски стилизованный 
под деревенское просторечье, прекрасно сочетается с ав-
торскими, точными и выразительными, размышлениями 
над драматической судьбой русской деревни. Замечательно 
воссозданные характеры сельчан, множество деталей быта 
и природы, теплых, домашних, изображенных с великой 
любовью, делают эту прозу желанной и интересной для 
читателя любого возраста. 

Короткие рассказы Андрея Новикова (Липецк) в своей 
глубине таят приметы старой нравоучительной русской 
сказки, хотя их герои и черты времени злободневны. Од-
нако сказовая интонация насыщает каждый обыденный 
случай бытийным смыслом, который скользит над мгно-
вениями и соприкасается с вечностью.

Повесть Юрия Пахомова (Москва) «Столкновение с 
неопознанным объектом» – образец литературной мари-
нистики. На фоне событий, связанных с военно-морской 
службой и ее житейской стороной, проходит последняя 
советская эпоха, просыпаются, будто песок сквозь паль-
цы, 90-е годы, полные горя и потерь, меняются судьбы 
людей. 

Сюжет гротескной истории Сергея Пылёва «Опыты 
Луизы над Монтенем» погружен в наши дни, когда интел-
лектуальные символы причудливо переплелись с низкой 
действительностью. Ироническая интонация и точность 
авторского слова превращают эту вещь в философское 
произведение, чем-то похожее на саркастическую прозу 
Вольтера.

Поэтический раздел номера включает в себя стихи 
Александра Нестругина и Владимира Молчанова (Бел-
город), Ольги Комаровой (Новокузнецк) и Светланы 
Пешковой (Липецк), Геннадия Ёмкина (Саров). Молодые 
голоса представлены циклом стихотворений Александры 
Веретиной – участницы Воронежского областного сове-
щания молодых литераторов и лауреата премии «Коль-
цовский край» в 2016 году.

Историко-литературная работа Андрея Румянцева 
(Иркутск) «Я лиру посвятил народу своему…» посвя-
щена 195-летию со дня рождения Николая Некрасова. 
Любовное отношение к лирике великого русского поэта 
делает умозаключения автора удивительно современ-
ными. В статье Галины Дербиной (Санкт-Петербург) 
«Булгаковские шарады» в очередной раз пристально 
изучаются «тёмные» места романа «Мастер и Марга-
рита». Уточняя детали этого сложного произведения, 
оказывается, можно по-новому взглянуть на его со-
кровенные акценты. И тогда антихристианский отсвет 
многих булгаковских коллизий обретет неожиданное 
объяснение.

Большой том музыковедческих трудов Евгения Трем-
бовельского представляет читателю Анна Украинская. О 
книге-альбоме православного художника Андрея Дроздова 
идет речь в рецензии Эдуарда Ефремова.



Стоит ли говорить, как безмерно любят 
«Факел» воронежские болельщики? 
Сами игроки и тренеры команды тоже 
не раз выражали им благодарность за 
поддержку. Но это на словах. А на деле 
– влепили крепкую пощечину в ответ 
на их любовь, бездарно и безвольно 
проиграв в последнем матче 2016 года 
«Тамбову».

«ТАМБОВ» (Тамбов) –  
«ФАКЕЛ» (Воронеж) 4:0 (2:0)

«Тамбов» проиграл «Факелу» в первом круге 
с крупным счетом 0:3, пропустив все три гола еще 
до перерыва. Так как футбольное поле в Тамбове 
было непригодным для игры в зимний футбол, 
матч прошел на нейтральном поле в Химках. 
Это было лишним плюсом для «Факела», 
который откровенно провалил три последних 
матча в чемпионате. «Тамбов» у «Факела» еще не 
выигрывал ни разу в жизни. Победа воронежцев 
в этой встрече могла бы хоть немного сгладить 
впечатление от невыразительной игры команды, 
но оказалось, что один из лидеров чемпионата 
ФНЛ и не собирался выигрывать. Если кто-то 
хотел увидеть «фирменную» игру «Факела» с 
короткими и средними точными пасами, «сте-
ночками» и забеганиями, высокий прессинг и 
жажду борьбы, то жестоко ошибался. Скорее 
всего, мыслями футболисты были уже в отпуске. 
Чем иначе объяснить тот факт, что в створ чужих 
ворот за 90 минут было нанесено всего два удара, 
с которыми легко справился тамбовский вратарь 
Смирнов? Самым опасным моментом можно на-
звать «выстрел» Болова с 22 метров в середине 
первого тайма, когда он попал мячом в перекла-
дину. Игроки «Факела» действовали инертно: 
проиграли почти все единоборства и всю борьбу 
в воздухе, вдобавок допуская огромное количе-
ство брака в передачах. «Тамбов» открыл счет 
уже на 4-й минуте, когда защитники смотрели 
со стороны, как Чернышов с семи метров рас-
стреливает вратаря, а отбитый Саутиным мяч 
в пустые ворота отправляет Алумона. В конце 
первого тайма Лукьяновс сделал подножку Чер-
нышову в своей штрафной площади, Алумона 
реализовал пенальти, и счет стал 0:2. Затем в 
одиночестве перед воротами «Факела» оказался 
Дорожкин, который воспользовался ошибкой 
Саутина, неосмотрительно выскочившего за 
пределы штрафной площади. Первым ударом 
он попал в Тихого, а повторным переправил 
снаряд в сетку – уже 0:3. Ну, а завершил разгром 
Часовских, который принял мяч в окружении 
четырех бездействующих соперников и точно 
пробил с разворота – 0:4. 

– Это была самая плохая игра «Факела» 
в сезоне, – сказал на послематчевой пресс-
конференции главный тренер «Факела» Павел 
Гусев. – Уступили все и везде: в обороне, в 
середине поля, в атаке. Проиграли массу еди-
ноборств. Разбираться в произошедшем будем 
после отпуска. Всю вину за поражение беру на 
себя.

Разобраться и разобраться жестко, безуслов-
но, стоит. И именно сейчас, по горячим следам, 
а не через два месяца, когда футболисты выйдут 
из отпуска. Безразличных к выступлениям 
клуба в команде быть не должно, а это самое 
безразличие игроки выставляют напоказ уже в 
четырех последних матчах, в которых потерпели 
три поражения и не забили ни одного мяча на 
протяжении уже 393 минут.

Результаты остальных матчей 24-го тура. 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) – «Балтика» 
(Калининград) 1:1, «Волгарь» (Астрахань) – 
«Динамо» (Москва) 0:1, «Спартак-Нальчик» 
(Нальчик) – «Енисей» (Красноярск) 1:0, «Луч-
Энергия» (Владивосток) – «Тюмень» (Тюмень) 
1:3, «Тосно» (Ленинградская область) – «Сокол» 
(Саратов) 5:2, «Спартак-2» (Москва) – «Шин-
ник» (Ярославль) 1:2, «СКА-Хабаровск» (Ха-
баровск) – «Кубань» (Краснодар) 5:0, «Химки» 
(Химки) – «Мордовия» (Саранск) 4:3, «Сибирь» 
(Новосибирск) – «Нефтехимик» (Нижнекамск) 
2:1. 

Команды ушли на зимние каникулы. Матчи 
25-го тура пройдут 8 марта 2017 года. В Между-
народный женский день «Факел» встретится с 
главным конкурентом за место в квартете силь-
нейших – хабаровским «СКА-Энергия». Итоги 
выступления «Факела» на осеннем этапе чем-
пионата ФНЛ 2016/17 года подведем и проана-
лизируем в одном из ближайших номеров.

Евгений МАРТЫНОВ.

УВАжАЕМЫЕ пОдпиСчиКи!  
С 1 по 11 декабря 2016 года во всех филиалах  

ФГУп «почта России» будет проводиться  
ВСЕРОССийСКАя дЕКАдА пОдпиСКи. 
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ул. Корейская, дом 6а, дом 6б  
(стр. поз. 1, 2)

дата заселения — 01.11.2016 
генподрядчик — сму-1

– По инфор-
мации, опублико-

ванной в воронежских СМИ, этот проект в 
Левобережном районе имеет большое значение 
не только для ДСК, но и для всего города, – под-
чёркивает Громаков. – Мэр Александр Гусев не-
однократно говорил о необходимости застройки 
территорий, где располагается ветхое жилье. 
ДСК застроил 1,1 га на ул. Корейская, где раньше 
ютились старые двухэтажные бараки, постро-
енные в середине прошлого века. Новые здания 
имеют удачное расположение. В двух шагах на-
ходится школа, недалеко — детский сад, в пяти 
минутах ходьбы — рынок на ул. Танеева.

На месте семи аварийных домов Домострои-
тельный комбинат возвёл две высотки на 280 
квартир. На прилегающей территории обустрое-
ны газоны, клумбы, отведено место под детскую 
площадку. Первая позиция представляет собой 
3-секционный 10-этажный жилой дом площа-

дью 3 531,80 кв. м, 
рассчитанный на 
140 квартир стан-
дартной планировки. Вторая — аналогичное 
7-секционное 10-этажное жилое здание. Причём 
оба дома были сданы досрочно.

ул. Острогожская, дом 164/4  
(стр. поз. 10)

дата заселения — 10.11.2016 
генподрядчик — сму-2

Панельный де-
сятиэтажный дом 

расположен в жилом квартале «Ласточкино» в 
микрорайоне Шилово. Он состоит их трех сек-
ций общей площадью около 11 тысяч кв.м.

Дом подготовлен к сдаче вовремя, акт рабочей 
комиссии был подписан ещё в начале октября. Но 
долгое время оставался открытым вопрос о пуске 
газа. Подрядчики немного затянули с газораспре-
делением. Хотя строительство в целом нельзя 
назвать проблематичным, территория вокруг 
здания уже благоустроена, коммуникации под-
ведены, отделочные работы завершены в срок. 

ул. Семилукская, дом 16/1 
 (ул. Краснодонская, стр. поз. 4)

дата заселения — 10.11.2016 
генподрядчик — сму-2
Это первый дом, введенный в эксплуатацию 

в рамках пилотного проекта муниципальной 

программы развития застроенных территорий, 
принятой администрацией города Воронежа в 
2010 году. ДСК осваивает участок площадью 1,5 
га, расположенный в квартале, ограниченном 
улицами Краснодонская – 9 Января – Семилук-
ская. По условиям контракта застройщик также 
взял на себя обязательства по сносу ветхого и 
аварийного жилого фонда и хозяйственных по-
строек, расположенных на данной территории. 
Жильцам двух восьмиквартирных двухэтажных 
домов по ул. 9 Января, 175,177 (общая площадь 
— 977,9 кв. м) ДСК предоставил 22 квартиры 
с полной отделкой общей площадью около 1,2 
тыс. кв. м.

По словам Гро-
макова, основные 
сложности при 
сдаче этого объекта – это работа в стесненном, 
ограниченном пространстве, где надо было про-
кладывать множество коммуникаций, прово-
дить газ, водопровод, канализацию, котельную 
строить. Вся инженерия занимает очень много 
времени и влечет за собой большие затраты. Тем 
не менее при правильной организации работы 
все вопросы были решены. В срок проведен пуск 
тепла и газа, налажено водоснабжение, заверше-
но благоустройство. 

ул. Артамонова, дом 34/7  
(стр. поз. 15)

дата заселения — 25.11.2016
генподрядчик — сму-1. 
Многоквартирный дом расположен на набе-

режной Воронежского водохранилища в жилом 

комплексе «Лазур-
ный». Панельное 
жилое здание пере-
менной этажности 10-17 этажей включает одну 
секцию серии 90 и две секции новой серии 17-
ЖС. Общая площадь – 16,7 тыс. кв.м.

– На этом объекте возникла проблема со 
своевременной поставкой лифтов, – рассказы-
вает Громаков, – поскольку еще в Советском 
Союзе практически полностью разрушили 
данное производство, и сейчас остался только 
один завод, который их изготавливает. Для на-
шего комбината всегда стояло и стоит во главе 
угла качество и безопасность жильцов. Нам 
пришлось приобретать лифты в Белоруссии, 
а там большая очередь, вызванная заменой 
устаревшего оборудования, поэтому и у нас 
произошла задержка. 

Эта же процедура проводится и при вводе 
дома в эксплуатацию. Комиссия в расширен-
ном составе выезжает на объект, чтобы оценить 
степень его готовности и качество выполненных 
работ и также оформляет акт с замечаниями. 

– В целом могу сказать, что дома 3-го квартала 
сданы с хорошим качеством, трудовые коллек-
тивы премированы, – отмечает руководитель 
группы строительного контроля и качества 
ДСК Сергей Громаков. – Еще раз подчеркну, 
что общий качественный результат – будь то 
строительство жилого дома, детского сада или 
храма, складывается из профессионализма, от-
ветственного подхода и личного вклада каждого 
рабочего, мастера, бригадира, прораба, руково-
дителя подразделения. 

Екатерина иЛьиНА.

Новые адреса ДСК на карте Воронежа
В ноябре 2016 
года объявлено 
заселение 
пяти домов, 
построенных 
АО дСК. Как 
готовились 
к сдаче в 
эксплуатацию 
эти жилые 
здания, об 
особенностях 
проектов и с чем 
сталкивались 
строители при 
монтаже и 
отделке, нам рассказал руководитель 
группы строительного контроля и 
качества дСК Сергей Громаков.

СпраВКа
Служба технического контроля и качества была создана в ДСК в сентябре 2013 года  
на базе ОТК. В её состав входят специалисты, контролирующие качество и правильность 
выполнения работ на всех этапах строительства – от нулевого цикла до сдачи объекта в 
эксплуатацию. После каждого обследования объекта инженер выдает прорабу письменное 
предписание, где указываются замечания и сроки их устранения. Копия документа 
направляется руководителю подразделения. 
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30 ноября отметит свой день рождения 
Елена Романовна ВоРонЕцкая
Дорогая Леночка! Поздравляем тебя с днем рождения!

Желаем здоровья, отличного настроения, женского счастья,  
успехов в работе, благополучия и благосостояния!

Друзья.

28 ноября день рождения у начальника  
Кантемировского почтамта 

николая Евгеньевича Рыбалкина
Уважаемый Николай Евгеньевич!

От всей души поздравляем. Желаем Вам крепкого здоровья, семей-
ного благополучия, успехов в работе и всего самого наилучшего.

Сотрудники редакции газеты «Коммуна».

Юрий БарБаШиноВ
г. Воронеж

Мы сегодня строчки эти
Посвятим родной газете.
Пожелаем счастья ей
В знаменитый юбилей.

* * *
Чтобы кризис не бояться,
Надо будет разобраться,
Кто на нас за морем лает,
Обывателя пугает.

* * *
Все никак не усмирится
В нервотрепке заграница.
Злобно скривившись, шипит,
Абамеркельный гибрид.

* * *
Чтобы вы не распалялись
И зазря не обольщались,
Вам ответ у нас такой –
Порох наш всегда сухой.

* * *
Наш народ вперед глядит
И с надеждой говорит:
Кризис нам не сахар тоже,
Но «Коммуне» мы поможем.

Пощечина на прощание

команда и в н П мячи о
1. Динамо (Москва) 24 16 6 2 40-17 54
2. Тосно (Ленинградская обл.) 24 14 7 3 42-18 49
3. СКА-Хабаровск (Хабаровск) 24 11 8 5 31-20 41
4. Енисей (Красноярск) 24 11 4 9 30-26 37
5. Факел (воронеж) 24 10 7 7 25-22 37
6. Спартак-2 (Москва) 24 10 6 8 36-28 36
7. Шинник (Ярославль) 24 9 8 7 28-23 36
8. Химки (Химки) 24 8 9 7 24-29 33
9. Луч-Энергия (Владивосток) 24 9 5 10 20-26 32
10. Тамбов (Тамбов) 24 8 8 8 21-21 32
11. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 24 7 11 6 26-26 35
12. Тюмень (Тюмень) 23 8 7 8 26-27 31
13. Кубань (Кубань) 24 6 10 8 25-27 28
14. Сибирь (Новосибирск) 24 6 10 8 21-26 28
15. Спартак-Нальчик (Нальчик) 23 6 9 8 18-20 27
16. Сокол (Саратов) 24 5 12 7 26-33 27
17. Волгарь (Астрахань) 24 7 5 12 23-31 26
18. Мордовия (Саранск) 24 6 4 13 21-32 22
19. Балтика (Калининград) 24 2 11 11 15-28 17
20. Нефтехимик (Нижнекамск) 24 3 7 14 18-35

Карина БаСалех

Парад стал частью Все-
российской акции, организо-
ванной по инициативе Ми-
нистерства строительства и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ. Её задача – позна-
комить горожан со спецтехни-
кой, стоящей на вооружении у 
коммунальных служб. 

Вниманию воронежцев 
были представлены более 40 
единиц различной спецтех-
ники, которую выставили 
районные комбинаты благо-
устройств, а также МУП «Во-
ронежская горэлектросеть» и 
ООО «РВК Воронеж». 

– Парк коммунальной тех-
ники постоянно обновляется, 
– констатировал руководи-

тель Управления дорожного 
хозяйства Максим Оськин. 
– В этом году нами куплено 
более 26 единиц коммуналь-
ной техники, не считая до-
полнительных агрегатов и 
навесного оборудования.

Пришедшие посмотреть на 
коммунальную технику полу-
чили возможность не только 
изучить её вблизи, но и опро-
бовать некоторые экземпляры 
собственноручно. Например, 
большой интерес, особенно у 
юных воронежцев, вызвали 
малые тротуарные роторные 
очистители, которые можно 
было испытать в работе под 
руководством специалиста. 
Также можно было посидеть 
в кабине снегоуборочного 
трактора. 

ФУТбОЛ

На вооружении  
коммунальщиков
ЖКх | В Воронеже на Адмиралтейской 
площади прошёл парад коммунальной техники

К новой технике – большой интерес.
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ЛЮДИ ЭПОХИ

О людях,  
опалённых  
войной 
В Бутурлиновском 
народном театре драмы 
– премьера. 

Спектакль «Мой бедный 
Марат» по пьесе Алексея Ар-
бузова был показан в районном 
Доме культуры «Октябрь». В 
основе постановки, в которой 
участвуют молодые актёры, – 
судьбы людей, опалённых Ве-
ликой Отечественной войной. 

«Духовное родство, соеди-
нившее в дни блокады героев, 
должно пройти после войны 
проверку временем», – рас-
сказывает на сайте органов 
местного самоуправления 
Бутурлиновского района 
режиссёр-постановщик Ни-
колай Вакула. 

Василий чЕРНОУСОВ. 

КОНКУРС
АНТИКРИЗИСНыХ
ЧАСТУшеК

Воронежские  
коммунисты –  
памяти Фиделя Кастро
В связи со смертью лидера кубинской революции 
Фиделя Кастро бюро Воронежского обкома КпРФ  
выступило с заявлением.

«Коммунисты Воронежской области со всем прогрессивным 
человечеством мира глубоко скорбят о кончине истинного 
патриота, бесстрашного революционера, пламенного борца 
за свободу и независимость кубинского народа, за мир и 
социальную справедливость во всём мире Фиделя Алехандро 
Кастро Рус. 

Подняв алое знамя Ленина и Великого Октября, Фидель 
пронёс верность делу Революции через всю свою жизнь. 
Вдохновлённый идеями 1917 года и достижениями Советского 
государства, Фидель стал бессменным лидером главной 
революции второй половины XX века, последовательным 
продолжателем марксистско-ленинских идей, наследником 
русских революционеров на Американском континенте.

Социалистический пример гордой свободолюбивой 
Кубы вдохновил на национально-освободительную борьбу 
многие страны и народы Америки, Азии и Африки. Фидель 
Кастро и его верные соратники пришли им на помощь. 
Куба стала одним из лидеров движения неприсоединения, 
в состав которого входили десятки государств мира. На 
Кубе проводились крупнейшие международные форумы, 
она добилась значительных высот в развитии медицины и 
образования, стала великой спортивной страной. Куба – одно 
из самых дружественных государств для Советского Союза 
и России.

Мы уверены, что лучшим примером дани и уважения 
славному сыну кубинского народа, российско-кубинской 
дружбы и сотрудничества будет увековечение светлой памяти 
команданте на воронежской земле, которую он посещал с 
дружеским визитом в 1972 году.

VIVA FIDEL! СЛАВА ФИДЕЛЮ! HASTA LA VICTORIA 
SIEMPRE! ЗА ПОБЕДУ ВСЕГДА!»

Текст заявления направлен в Посольство Республики Куба 
в Российской Федерации.


